## A ネルディスカッション パネルディスカッション

シンポジスト 藤

自川 美也子

森 高 橋 哲哉

港道 中井 久 茂 博 隆 夫 起

指

定

討 論

者

横山

司

会

横山:それ 指定討論 入りたいと思います。 一者の先生方からご意見をいただき、 では第二部の討議と質疑応答に入ります。 では、 まず港道隆先生からお願 続い て討論に 最 初 にこ

何 がらいろいろ教えていただき、 授業をしていて、 はありません。 心理学的な意味でのトラウマ概念に付き合ってきた人間 か喋れ」ということで引っ張り出されました。 僕は高橋さんと同じく哲学をやってきた人間 しかし、去年から森さんと一緒に大学院 そこでトラウマや解離の問題を議論しな その縁でこの席 ľ お 前 直 0 で 接

口

が申し上げたいのはごく単純なことです。

それ

は、

たら、 神分析 僕はこのことをよく考えるんですが、未だによくわかって いません。 離 P それにはどういう条件が必要なのかということです。 抑圧といった概念が社会のレベルに適用できるとし や心理学の場面 で言われるようなトラウマや外傷や

か、 いる― を後からもたらされてしまったという事実があります。 えばベトナム戦争に敗退したアメリカであるとか、それ以 ことができると思います。 らかじめぶっつぶしておかなくちゃいけない。これを、 ンのイラクを攻撃する時の一つの正当化の根拠に使われ ゴスラヴィアを爆撃する時や、 れは今日、 スがヒトラー の割譲を要求するわけですが、とりわけフランスやイ たミュンヘン会談で、 九三八年、 前にやはりベトナムに出兵して敗北したフランスであると ッパのトラウマが回帰してきているような状態だと言う 現象としていくつか挙げることが 国民的なレベ 悪を野放しにしておくと大変なことになるから、 たとえばNATOがミロシェヴィッチの旧ユー ヨーロッパで第二次大戦が 懐柔策に出たことによってとんでもない被害 、ルで ヒトラーはチェコのズデーテン地方 のトラウマ現象」というのは、 アメリカがサダム・フセイ 始まる直前に行 可能です。 また、 ・ギリ おれ て

得るのだろうか。こういうことに関して、 ではないとすれば、 るトラウマ概念は、 そういった現象を考えるときに、 認識論的にどういうステータスをも それが単なるメタファ 心理学でも使 ご専門の 1 ・やア ナロジー わ 方から ħ て V

そして、 きなり向き合うと申しましたが、 え、それによって国民国家を我 橋さんが指摘されたような戦死者を英雄とか尊い し続けるわけです。 れに正義があろうがなかろうが、 を守るという発想を生みます。 ではなくて、 になってきている近代戦争、 権となって現れます。 たとえば我々一人ひとりが 民革命の一つの結果です。それ いきなり 家と個人の おります。 が自分の ような存在として成立させます。 や職 人とそれを守る最も大事な下 が事後的 職業 団体 下に祀るという国家的なメカニズムが動きだします。 本当は無意味かもしれない死に象徴的な意味を与 向き合う構造をつくり上げました。 国を守る を一 高橋さんが極 徴兵制によって市民すべてが自分で自 間に介在していた、 に栄誉を得るとい 切取り払 逆に言えば、 のと同 マイナスの構造としては、 色めて明 様、 国家の政治を動かす形での参政 つまり職 ・うこの したがって、 原則として、 戦死者となった者を送っ 部組織として、 々一人ひとりの運 はプラスの構造として 当然、 日日 ?確に示され 死の不条理さゆえに、 近代国民国 先ほど個人と国 業軍人が ロッパで言えば メカニズム 不条理な これ [家と 近代戦争 たように、 個人と国 家族を持 玉 先般 命共 6死を産 |を守る は、 犠牲とい は近代 うの 分の 同 は 簡 そ は 国の題 出 市 0

> く近代国 念から出発するべきではないでしょうか に考えたらいいのかということも、 にはなか なりの ナ 部分「 , ム戦 った現象でしょうし、 家の本質に属するだろうと思 争の敗 国 民」に共有されてしまう。 (北といったトラウマとなる出 日本の敗 こう ゎ 戦 n これは近代以 ます。 0 はどういうふう たトラウマ 来 事 たとえ が 前 か

ロッパ

に端を発した近代国民国家というのは、

ようなトラウ

が成立するため

に必要な条件とし

が考えて

るのは、

歴史的なことです。

とりわ

H

 $\exists$ 

1

それまで

見

ただけ

ればあ

りが

たい

と思

います。

玉

家

る

うことは 残念ながら医者にかかることができませんので、 争のときの虐待 はないだろうかということです。 どうしても被害者側のことを僕らは想像しがちですが までどう には拷問ですね――、 国民」のトラウマになり得るでしょう。 ルとしては全く同じというわけにはい ベルでのトラウマ の場合、 有効性を持 最後に申し上げたい わかります。 対なの むしろ加害者トラウマのほうが問題になる っていると思っています。 ――これはtortureという英語なの かということは 0) こういうことが、 しかし、 のは、 問題があります。 トラウマという言葉を聞く } 僕自身もまだわ ・ラウマ たとえば先般のイラク 逆に言えばア ただ、 かない 概念がある程 共同体というの そういった共同 そ だろうとい これ か れがどこ で、 ~ つ ゚メリ は 0 戦 で

指定討論者は中井久夫先生にお願いしております。た先生方にお答えいただきたいと思います。もうお一人の(山:本質的な問題を提起していただきました。のちほどま

横

中井:まず、 して、 ン・ヤング(Allan Young) (みすず書房) に出 TSDをも いと思 それから、 この事実は、 加害者の 、ます。 港道 歴史とトラウマですけれども、モードリス・ 補 先生 PTSDのほうが被害者のPTSDより 償し治療するとしております。 我々人間にとってささやかな救いです。 アメリカ復員局は二〇年前から てくるケースの過半数は加害者です。 |が言われたことにつ 0) 『PTSDの医療人類 ľλ · て追 加 加 して 温害者の アラ おき 重

ります。 判断があ 第一次大戦のトラウマと、 か。第二次大戦でフランスが非常に早期に降伏したの 重派はむしろベトナム戦争を経験した人ではないでしょう する妥協を歓迎させたということです。現在の米国でも、 した時のトラウマが、 です。それによると、 タニカ出版) 工 クスタインズ (Modris Eksteins) という人の『春の 第一次世界大戦とモダン・エイジの誕生』 ったためです。そういうもの は、 トラウマの問題をベースにして書かれた本 ミュンヘン会談という、 第一次大戦においてヨーロ 人口を保存するという合理的 が最近注 ヒトラー (TBSブリ ッパ 目 1され が崩壊 · に 対 祭典 7 お な

わずか は、 撃たれるほうを選ぶんです。 つまり八 以兵され 南北戦争から第二次大戦までは一五から二〇%でした。 % の パ % . た兵隊が 分のパイロットは、 は敵に向 イロットが四〇 ?敵に向 かって撃たないんです。 かって鉄 兵隊の場合もそうで、 戦場で敵を撃つよりもむしろ )%の敵機 砲 を撃つ を撃墜しているそう 確率とい 闘機 うの は

> 四%。 され とは 先生が引用された靖国神社を肯定している遺族の方の夫も、 側も当てずにそのまま過ぎていくんですね。恐らく、 らんもんだよなあ」とか 違う場面が出てきますが、 代価は、 七才の少年を選んで九五%の発砲率を達成しました。 る「人殺し」の心理学』 デーヴ・グロスマン (David A. Grossman) クによって発砲率を上げようとしました。このテクニック 隊にとって非常に具合が悪いので、 殺していないでしょう。 フィリ イリアム少将が海軍の心理学者に命じて、 湾岸戦争の発砲率は、 我 ております。朝鮮 、ピン戦線の一九四五年六月といえば、 々 今回のイラク戦争でも、 その後のアメリカ社会の荒廃であろうと考えます。 人間にとって一つの救い 戦争で五五%、 (筑摩書房) という本に詳 『ニューズウィー 米兵は朝日 実に当たらん」と言 イラク兵と米軍の車がすれ です。しかしこれ 一九四六年アメリカ ベトナム戦争では の記者に 心理学的 ク』によると一 0) 敵兵を一人も 『戦争にお 「弾は当た しく紹介 テクニッ イラク れでは その 高橋 0 ゥ 重

う恐れ 靖国 を起こした箇所が改善されるとします。そうするとそれ 応の一つです。もう一つは、 無駄な死じゃなかった」となります。そういう意味付けを、 この靖国神社肯定の遺族は、 緒です。 があるのです。 社がなくなったら全く忘れられるんじゃ ある事故で誰かが亡くなって、 一つは、 これは理不尽に家族を失った人の 忘れられ 理不尽さの 犯罪 たくないとい や天災の被害者の心 それによって事 意味付け う感情です。 ないかと です。 故 た 反 理

結局はそれが浄化の過程になると私は思い 「忘れられたくない」とのせめぎ合いが心のなかで起こって、 問 どうしてもしてしまいます。 そして、 、ます。 「忘れた 11

正 知

求し、 とする。 ません。 ラジオ中 助になるんですけれども――それと同じだと思い 起こしてまで鑑定書を読もうとする――それが立ち直 ろうと繰り返し行ったり、 いるわけでは のと感じました。 は、 小 これは、 ただ、 、年の事案ですと多額の費用を支払って民事 継放送を聞いております。 戦 特下の ないと思います。 肯定している遺 アナウンサーも全然勇ましいことは 犯罪の被害者が心 小学生として靖国 戦死 その現 0 族も本当はそれで満足して 真相 理 それは本当に 神社の春と秋 の徹底的 を徹底的に調 場にどん 、ます。 な究明 な解 悲 0 べよう 訴 大 ŋ 地 痛 を であ 深なも 訟 0 要 0

んです。 するんですね。 起こります。 徒兵たちのあいだに、「何のために死ぬんだ」とい た方があると思いますけれども、 É 吉田 国 問 戦を見通してい ったろうと私は思い いう意味付けなしに人間は生きていけない のとしてつくられていったんでしょうね .題であるということをいみじくも高橋先生は 0 満の 感情とい ただ、 『戦艦大和ノ最後』(講談社 「新生日本のために死ぬ この見解を述べた臼淵 うの その新生日 て、 は ます。 それを踏まえて 福沢諭吉以 本に彼らは 靖 国神社問題というの 最後に大和で出 来、 大尉という学徒 いない。 これでみんな一 0) という本を読まれ 人間のこころに Ĺ 生日 だけ 言 I撃する学 う激 死 本 ね n 兵は な 論 致 が

残

(虐行為は起こります。

られる。 別が付かないからです。 レベルで発生します。 非対称戦争には残虐行為はつきもので、 像できますけ もないんです。これがどういう心理的打撃を与えるかは想 いつ、どういう形で攻撃が来るかわからない。 を顧みない武装勢力との戦いですが、これはどの方向から、 うした「対称戦争」は恐らく今後起こらないと思います。 大部分は後方として安心していられるんです。 規軍 つ ところ 方、 Ź 類間に終わります。 対 いる 「非対称戦争」と呼ばれるものは、 やられる前に で、 Ě 限 規軍の戦争です。 れども、 りでは、二回 現 在 言 わ なぜなら、 私はレポー やるというロジックがある限り れ 先制攻撃をやらなけ て 0 、際に戦闘を行 通常、 M 世 る戦 界大戦 攻撃者と一般市 トを読んでおりませ 争 正 0 規軍 がモ ほとんど生理的 Р う前 Т デル ゲリラ戦、 同 S ń 士の 線と違 前 ば で、 D 民との かし、 自 線も後方 戦 は これ | 闘は意 分 つって、 人命 が 私 Þ X

た方か いるか 物語 け 戦 部 聞 終わりに近づいていますけれ はほ 族 で連載されている さらに、 ĺ です。 5 らです。 んとうに悲惨です。 聞い (ましな) ことか。 フツ族とツチ 内戦というのはほとんどの時 たことがありまして、 私 緒 は 『哀歌』という曾 我 朝 族 鮮 々には全く区 顔 戦争の どちらも相 が が 戦 ど、 同 つてい あれ 内戦で日 外国との戦争はどれだ 昨日までは友達でも ・ます は 手を加害者と考えて 别 野 代に がが 滚 ル ワン 子の 本に亡命してき 付きません。 が、 あ ダ この二つの 亦 る。 0 説 內 いがもう 毎 戦 日 内 0 新

なんですよ」 れということになってしまう。内戦というのはとっても大変 思想が変わっていて殺されるかもしれない。殺される前にや と語っていました。

b たしたとは思いませんけれども、 あるいは次の次の世代がこういうふうに一生懸命やってこ の課題を片づけていく、それでいいのでしょう。 年からやるわけにはいきません。多分、 れることに敬意を表する、それに尽きます。私はもうこ 加藤先生と白川先生のお仕事については、 私は古希を過ぎました。 一つの世代が一 私の 次の 十分果 世

横山 ご発言に対しての、シンポジストの先生方からのお答えを シンポジストの先生方に問いかけがありました。 いただいていきます。 こ あ りがとうございました。 港道先生と中井先生から、 お二人の

白川:私は個人のトラウマを診ている者ではありますが、 うのには本当にうなずいてしまいました。 心をひかれると感じました。 やはり共 道先生、 この問題であるとか 、同体の問題とか国家の問題というのにも、 中井久夫先生のお話を聞かせていただいてい 「共同体は医者にかかれない」とい 港道先生のおっしゃった加害 とても

化とかトラウマの再演問題を考えるなかで、 取り組まないといけない重要な問題だと感じています。 それ から私自身も、 森先生のおっしゃった攻撃者との 加害者の問題は 同

> その加害者は一説によると生涯のうちに数一〇人から一〇〇 りにしています。 産んで、 らの再演の中で育った子どもがまた一○代のうちに子どもを をうけたり、 人の被害者を出すといわれています。 えば性虐待一つとっても、私の診ていた数だけ被害者 またその家庭が崩壊していくということを目の当た 加害をしたり、性的な行動化をしたりしてそれ それはとても怖いことです。 そして被害者は再被害

家と、 この虐待の連鎖 そうです。八〇年代からしっかりと取り組み始められて、 待調査官で、 は全く同じなんです。 れども全体的には減っていない。特に家庭の中の殺人の数 生学的な問題としてとらえられ始めたのは七○年代から ルバーマン博士(Jay G. Silverman)という公衆衛生の専門 りまして、そこに二人の男性が見えました。 グラムをやったところでは減っているというんですね。 てきました。 滅されました。エイズも減っています。 DVは減ったか」ということです。たとえば、 加害者のためのプログラムもいろいろ行なわれています。 いる方たちです。アメリカでDV・児童虐待問題が公衆衛 私がお二人に伺ったのは、「三〇年加害者対策をやって、 この間、 が減ったのか。彼らから、 バンクロフト(Lundy Bancroft)さんという児童虐 横浜でDV・児童虐待関係のシンポジウムが 加害者のカウンセリング、加害者対策をし DVそのものは、 ――私は怒りと憎しみだといつも言っていま 彼らの考えでは、 地域的に非常に強力なプロ 非常に興味深い答えが返っ それと同じように、 再演を止 アメリカの 天然痘は撲 めるため Ē あ

とをつなぐも

のとして提示させていただきました。

子が による再演も含まれているからです。 記 は 大きくなって妻を殴るという認 |憶の再演だけではなくて、 低 世代必要です。 なぜ なら虐 妻を殴る夫を見てい 知 作の連 行 動パター 鎖 13 ・ンの は、 た男 学 0 習 傷

などい 部は、 るそうで、 なアプローチでは、 からの人権教育が必要だと感じます。 カではアンガー・マネジメント ラウマ治療ではなくて学習でやるしかないんだと。 森先生も マン博士らはやはり、 は暴力を振るってしまうのです。 回復しえます。 機能不全に陥っていますが、それは治療することによっ になっているんですね。そういう方たちは社会的 ども、彼女たちの多くは自分がかつて被害者で、 児童虐待の加害者である母親を私は診ているん れ以上のことは私にはわからない ろいろなプログラムを通じて、 社会的には十分機能できるのに、 おっしゃっていましたけれど、 つの 日本でも一部ではじまって ただ、DVの加害者の 問 !題提起として、 手が付けられない。 「学習の問題である」と言ってい (怒りのコントロ これについて、 戦争の話と家庭 のでほか います。また、 加害者治 方だけには 加害者の 自分の身内にだけ DVの加 0 療をしてい シル 問題 加害者の 全般 パです 先 同じよう P T S D 0 1 生に アメリ 中 ル 、ます。 早 はト 。 こ Ít 法 7 お 期 n

0)

最もよく指摘され、 性質なんです。 またわ かりやす ĺλ 0) はトラウ 7

性 記

絡み合っている。その全体がトラウマ現象です。その中に、 れは決して副次的ではなくて、 これがよく取り上げられますが、 というも トラウマの周辺に広がるさまざまな現象があり、 ではないと強く感じています。 ではないかという気がします。 形で学習され、 1 白川先生も言われた学習の問題 ラウマ性記憶という独特の記憶 Ō の性質を非常によく表してい それが反復される現象 被害―加害の構造をはじめ、 本質的なものとして互 記憶がトラウマのすべて 0 在 あるもの 、ます。 ŋ 方 も関わってい は、 その が条件付け しかもそ } -ラウ ために

以外の んある と思います。 題でもあり、 行動を変えるため ても変わらない。 そして学習の部分はいくら過去のトラウマの記 のではないでしょうか。そういう点では、 方策でなければ変えられないものは、 養育の課題でもあ 教育であったりトレーニングであったり、 の治療であったり、 ŋ 治療の範囲で済まな 記憶へのアプロー 非常にたくさ 教育 憶を扱 チ

高 るいは これは れ 橋 しょうし、 どもそういう災害の場合と、 加 両者必ずしも分けられな 地震や台風や洪水のような自然災害の場合もあるで 藤 筅 飛行機事故とか人災の場合もあるでしょう。 生 が 最 初 に災害につ い場合もあるでしょう。 v D −Vや虐待とい て取り 一げら った問 まし 題、 あ

マ う概念が Ó 白 ፲ 完生の :述べ お話 られるときに、 に触発されて発言します。 ŀ ラウマ の特徴として 1 ラ

ŕ

私の印 と思うんです。 は、 うものが喪失として経験されるわけです。 なわけです。 さまざまなレベルでトラウマの問 なケー といけないということで、 そのある種の喪失に対して何らかの埋め合わせをしな から戦争やそれに準ずるたとえばルワンダの 象では、これらはいずれも各種の主体にとって ス、政治が絡んでいるようなケース、こういった 靖国の遺族の場合であれ 動員されてくるのではない .題が今論じられています。 ば、 意味付けの働き 家族の戦死とい 虐殺 か

加

与えられ することは 国家や政治が問題になるレベルでは必ずそこに対立が生じ ンというのか、 る。そうすることによってある一定のノーマライゼー うにして喪失の虚しさというものが何 ていた意味や物語に対して変更が加えられる。そういうふ 全く虚しいとしか感じられなかったような経験に、 何らかの物語 ほど私が申し上げたような論理やレトリックが働き始 いるんですけれども、その場合に、 私は専門家ではありませんので素人くさい表現 しかしその る。 恐らく虐待のような場面でも、 非常に難しい あるいは加害者とか社会がそれに対して与え や意味付けの作用がそこに働いて、 \*意味や物語の中身について考えてみると、 ある種の治癒がそこにもたらされるわ のではないかと、 国家の戦争であれ らかの その意味を確定 私などは想 形で埋め れで言っ 5 ば先 n

|然災害の場合、 それによる喪失をどうやって受け入れ

> ことは、 n 問題がここに共通にあるような気がします。 ば r V V) のか、 もしかすると一番難しいのか どう意味付けて納得す もしれ ħ ば W な ĺλ のかとい

藤:今日 ことが別のテーマになってくると思うんですね 加えると、 ける側との乖離について申し上げました。 なっています。それに関して、私はケアする人間とその受 以発に対するケアがまず必要だということが大前提に 合わせをするのかという問題があって、 0 周辺にある人たちをどうサポートするかとい お話 0 单 誰をケアするの か、 もうひとつ付け 直接の被害者、 誰に対

うことです。 うのは、「同じような思いをほかの人にさせたくない 尽きるんだと思います。 当にどうしていいの ケースを看ていますけれども、 て家族を失った方たちに対するサポートです。 (リマインダー) 難しい い、そして、 いのではないということをよく言います。 一つは遺族ですね。 だから、 どう彼らに対して埋め合わせをするかということに 今日の戦争の遺族の方のお話も参考にしながら考え 問題で、僕は日々の臨床の中でたくさん 何とかそれを予防するシステムをつくってほ 同じようなことが起こると、 自分たちをその中心に置いてほしいという になって自分もそのことを思い出してしま かわからないということがあります。 直接の被害者でなくて、 彼らは、 非常に疲れ果てますし、 単に埋め合わせをしてほ それが引き金 彼らがよく言 それ これは非常 によっ 0

13

山:どうもありがとうございました。

中井

先生の

ぼう

か

b

加害者も被害者であるという連鎖の中で、 うな制度をつくらなければならないんだと思います。 ころがあります。 ふうに、 あと、 加害者のことがたくさん話の中に出てきまし 尊厳やアイデンティティーの ですから、その辺をきちんとくみ取るよ 回復を求められると

うサポートするのかも、 るんですけれど、 と話している中で思ったのですけれども、 僕はこれに関しては生半可なことは言えません。 ません。システムとして加害者に対してケアを提供する術 トラウマを扱っていき、 どうサポートするのか、そういったことを考えない限り す。このように直接の被害者だけではなく、周辺の人間を であると思います。私とか白川先生を見ていただくとわか 象としてこれも忘れてならないのは救援者であり、 がないので、 するかということについては、 もう一つ今日の話題に関連して、 底上げされていかないんじゃないかと思いました。 なかなか手が出せないというのが現状です。 疲れ果てるんですね。こういう人間をど かつ支援していくという全体の やっぱり忘れてはならないことで さっき楽屋で白 ケアするべき 指導者 ፲ 先 ú 問 対 牛

僕らはあまりなす術をもち 彼らをどうケア た。

> 人は、 つぼ 過ぎますが スで殺したんだと結びつけています。それはまあ短絡的に の上を戦車が通過しています。 ヒトラーも戦 ヒトラーが :毒ガスでやられたためにユダヤ人を毒 傷 兵です。 毒ガスに エクステインズという やら れ 豪の ガ

ということです。 ころがありました。そのとき東条英機は士官学校の二年生 的に引くに引けない傷をもっていたと思います。 で、繰り上げ卒業になる前でした。東 これは日露戦争でただ一人の将官の免職です。 ときに怯懦 将は、公平中庸で合理的な人だったんですが、 機大将には非常なトラウマがありました。 れは多分歴史家があまり言っていないことですが、 前になったら引くことよりも進むことの方が非常に易し この原因であると単純には言えませんが。一般に、 東条英機大将は太平洋戦争の開戦のときの首相 能役者の家柄である東条家をそれ故に軽蔑していると (卑怯)の故をもって職を免ぜられています。 条という人は、 彼の父親英教中 日 それが 軍部 !です。 露戦争の 戦争 直 開 理

は、

ころによると、 す 死滅するときに、 感を示すのが旧 伝えられるものもあるけれど伝えられ れてきた面があると思います。 かし、戦後五 後五〇年の平和は、 戦争を 軍人も含む戦争経験者です。 次の戦 一〇年 知っている世代が第一 の平和で、 戦争が始 戦 争 なまっ 戦争に対して非常な嫌悪 Ò ŀ ています。 ラウマによって支え ないものもあるので 線から退くか 歴史の示すと 記憶には、

中井・トラウマと歴史につい 思います。 ŀ ラウマと歴史との て、 ちょっと追加しておきた 関係は単純では あり ませ

しれ 造をつく えてきたの にしてい ません。 成長物語 うために る人たちが生きている時代は、 H L 場合は へ戦の惨 本の 起こる 宁 な つまり見えない形にして、 もう一 戦 戦 • その 、ったか をず 高度成 !何か別 て、 めさとか無力感といっ 後 争 中 ある かも を がそうで 井 いうこと その が背後 っと生きてきたわけです。 0 知 先 b しれない。 長時代の経 の 别 0 生 V 物 は物質的 1 7 0 0) L 0 れな びつさが次の 無力感は、 あったように、 側 は お 語をつくっ V 、る人 話 面 61 記 が に関連して考えていることが 済 繁栄だけを目指すような 過度の競争心を生 あるように ! 憶がなくなるから たちが亡くなっ そういう 成 たも ている 戦争 高度成 その代わりにト 長によって回 世代に 戦 0 Ó が面と、 派長を があ 記 争の 時代でもあ 思います。 強い しかしその底 憶をいわ た頃 何 ó 記 | み出 、スト たに 憶 [復 起こる 本当に忘 か 11 けると ・ラウマ を した び 違 Ź. ち 次 レ ば 知 スを与 ょう つな形 埋 11 つ 面 0 かも に れ あ を て 神 11  $\exists$ 13 あ は 本扱 う 7 構 n 11 n

また次の 事 一件が 起こってしまう 面 両 方 0 面 が あ る 0 か

中

すから、 と別 と。 当 ないものかもしれ 大事なことではないかと思って聞いていました。 ている人もいるでしょう。 |の意味で処理し切れ 生きているわけ そこを 0 か か 形でトラウマを扱 少しそれにひびが入るとドッと血が べしそ どうか、 判定する 物 いです な トラウ 語 0 ってい けれ が 非 靖 果たし マ その 、るわ が常に ども、 った物語 国 0 の 口 あ 母 け 難 避 てトラウマ かたり では その けたち ĩ 0 ため 0,1 をつくりあ ない 物語 0 \$ 差 0 を十二 果論 が、 流れ はトラウマを 物 のでしょう。 つの 語 分 本当は 出す。 で で げて生 物 L は 扱 しか言え 語 な 0 В 11 た 0 き で 本 中 物 0

ちも、 て ン ほ は 力 7 ま は 井・それ にはこれくら す。 の上 ・うか it ゚メリ とんどアメリカー と感じまし ょ アメリカでストー 種 0 上にあ えト 日 の 意味もあ カ占領軍 い戦争」 本心はともかく、 本 は みそぎ」 いか 1 るでしょうか。 側が出した憲法草案はい 11 た。 IJ だという は必要だったのだろう―― 1 つ が押しつ にもと 軍事 たと思うの を 曲 国で日本を占領支配するため 0) 思 iř IJ 国 ように受け取 国家の たり、 世 けたといわれるけ 1 絶対平和主義を語 11 その ・ます。 ·を描 論を維持することもあ です。 、破綻し 後、 空文化せざるを得 W てい 平 た歴 ア 玉 かにも未練たら 0 和 |連の て、 て 憲法 メ 1] 一史との絶 11 カも たの を当 設 れども、 つ 立も 当時 てい 一次世界大戦 日 か 時 なと なくなっ 本もそ 同じ 0 ŋ の首 縁のため 0 ました。 桹 P Ĺ 私 ライ ゚メリ また 思 11 た ち

ある物

をつ 例 高

くりだして生き延びることがあ

りりま

ず

長

期

の

ように、

絶望的で悲惨

n

は 0

1.橋先生の先ほどのお

話に

も関連 な状態に

します。

戦

後

あるときに、

をつくるとい

うことは

トラウマ治療の議論で治

節

歌を 自

分の

物

語に

組み込んでいくことが回復の鍵である

自分なりの物語をつくって

て取り上げられます。

なと思っ

て開

いておりました。

ときい とっておきながら経済戦争に進むわけです。一九八〇年代 日 かなりすごかったと思います。 H 本の経済界の大物から「ついに戦友たちの 本 たことがあります。 政 府 は 日 米交渉 の中で 同じ 実に巧妙に平和 時 '期のアメリカの対日 仇をとった 憲法を

港道 か れども、 ていく。 いくという。 士に自己同一化することによって、 はかなり て、たとえば司馬遼太郎のような歴史小説が果たした役 Ú ったのかという見方もできるわけです。 ・同じラインでちょっと一言挟ませていただきた これは 経済協力の名の下に東南アジアにどんどん進出 大きいと思うんですね。 対アメリカということでもあったでしょうけ 戦 後の日本の ひょっとして大東亜共栄 ナラティブを再 サラリーマンが 経済戦争を勝 圏の反復では 建する ネ幕末の 影ち抜 あ V 1/1 た h て 戦 割 な L

森

白

習」の 事なんだということについてですが、 ないトラウマが襲ってくるという例があります。 ア・トロク (Maria Torok) 読んでいるニコラ・アブラハム(Nicolas Abraham)、 もう一つ、さっき森さんと白川さんがおっしゃっ 問 [題で、 トラウマ性 の 位の記 論文の中に、自分は当事 憶を取り巻くもの 僕と森さんが一 が実は大 た マ 1]

は全く当事者ではない。そのようなトラウマが襲ってくるてのトラウマだったけれども、さらに一世代下がった自分に起きたことなどがそうです。両親にとっては当事者としたとえば、自分にとって、おじいさんやおばあさんの代

が当事 係ない しない う ことが ような構造ですね。 先に進めて、 厳 わばゆきずりの誰かの夢に武将の霊が登場する、 密 構造のイメージを想い浮かべていました。 過去がワッと還ってくるというイメージをもう一 わけだけ 者である過去をうまく埋葬できなかったから、 取るならばそこまで行くべきなんじゃ あると。 自分が当事者ではない亡霊が襲ってくる―― ある意味では、 れども、 別にゆきずりの人は武将の霊と何も関 場として取り憑か 埋葬と亡霊 れてしまうとい という言 夢幻能 か。 成仏 歩 0 11

えた連鎖を感じておられるかと思いますが、いかがですか。・・おそらく白川先生が数多くの症例でそういった世代を超

넸 題がありました。 後 ましたけれども、 セラピーの中には常にあると思います。私はケースを出し 0 の D |がおっしゃった夢幻能のようなことは体験します。 には 何かが蘇ってきて語り、 ・・そうですね。 Vであったり、 何度も立ち会わせてもらっています。 あの背景にも、 ゆきずり 虐待の連 それを聞いているという構造は、 の治 鎖であったり、 療者として、 沖縄戦であったり、 先ほど港道先 よみがえる亡 幾つも その 過去 の

:回復過程で非常に元気になっていくのを見ていると、 ープなど、 楽観的にもなります。 私 は、DVの被害者のグルー グルー プを幾つかやってい 彼女たちがどうなっていくかとい ゚゙゙゙゙゚゚゚゚゚゚゚ 性 ・ます。 虐 待の その 被 害者 方たち 0 グ

が

ル

1

ます。 がら、「ひどい目に遭った。 てきてしまう」というところから、 PTSDというのは回復過程だと思っています。「記憶が出 るんですよね。 ています。 ろしい仕打ちとかを語って、 はじめ、 ましたけ アター 本当にたくましくなってくるのがとてもいい 訴訟のこととか子どもからの暴力のこととか夫の を 自 みんなとても明るくて、 つくろうとしたり れどもステップハウスをつくろうとしたり、 助グル 彼女たちは、 そこが、 ープをつくっ 自分の傷をしっかりと見つめて ちょっと違うと思います。 し始めます。 ひどい目に遭った」と言 たり、 時には偏見にさらされながら みんなでゲラゲラ笑 回復は始まるのです。 先ほどもちょっ DVのグル なと思 1 私 プ 恐

ナー 非常に面白いんです。 SDにおける未発症の病態というのを書いていて、 という論文を書いたバージェス (A.W. Burgess) が、 ことなんですね。 りします。 もるタイプで、 や性的逸脱などをしたりするんですね。 んなふうになるかというと、 ーの薬を使ったり、 レ などの イプ・トラウマ症候群(Rape Trauma Syndrome)」 いろんな問題行動が現れるんです 発症していないというのは、 ダウナーに依存したり、 引きこもってしまったり、 外傷性の 暴力をふるったり、 病態のうちの一方は攻撃型です。 記 憶にずっと蓋を 覚醒剤系の非常に強 身体化症状が出 もう一方は内にこ 実はすごく大変な シンナ 反社会的 して ĺ いるよう それが な行動 「てきた や P T ア

> う繰り ききれ それも、 チャンスなんじゃないかと思っています。「やっとPTSD Vということが繰り返されてきたわけです。 ミュニティーが壊れてしまっている。 お母さんと子どもが密室に閉じこめられました。 被害者の立場で「終戦」と言った。それで「自分たちはも ろい。こんなストー 話題に また違 になったじゃないですか。 分たちは戦争はしなかったけれど。 頑張るぞ、 憲法に書いたんですよね。その中で高度成 適用できるかどうかは別として、 児童虐待問題が外に出てくるようになった今が、 返しません。 なったことがあるんですね。 なかった、バブルで崩壊した私たちとして。 っ っている治療者の中で、 広島・長崎があったから自分は被害者であって、 た視点で見えてきます。 頑張るぞと男の人は企業戦士になりました。 戦争を二度としません」というふうに リーです。 これからですよ」と、 日本は敗戦を終戦と呼んだ、 日本PTSD論とい まあお話 高度成長 それと同時に、 個 そこで児童虐待とかD 人の病理を共同体に としてはおもし という物語を描 長が始まって、 ようやく 私は思う しかも 家では うの トラウ it D

受けたんです。 もっているんです。それで、それをあからさまに語るんです り仕事をされたりしているわけですから知的 方だと思うんですけれども、 ました。その中で、 私はフランスに 私がお会 住 んでいたとき、 ドイ 11 したのはフラン ・ツの方たちに非常に深 みんなものすごい V ろ スで勉 ろ 記な能 な 玉 罪悪感を 力の高 強 Vγ 0 印象を だされた 方と会

それを思うと、

先ほどの日本の抱えている無力感の話

は、

戦争については被害者だというアイデンテ

これはどうも世界的に

テ 日

イーを 本

の研究者ヴァン・デア・コルク(Bessel A. van der Kolk

違和感のあることらしくて、 持ち続けているんですね。

私は、

有名なトラウ

加

の白川先生の

お話 で思

い出したんですけど、

確 がに

1

ども、単に民族の違いとか宗教の違いだけではこんなこと ころで戦争が起きていて、憎しみがあるわけです。それに ち「傷つく」ことから始めるしかないのかなと思います 亡霊を引きずっているように私にはみえる。トラウマを受 閉ざされた形態は営々として変わらない。それは、 ドイツの かということを、それぞれの国民が認めることですね ものすごく大事なことです。 は起きないと思う。 イスラムとそれを圧制する勢力の問題などがありますけれ は経済の問題も非常に大きいし、イラン・イラクの けるとか、 ているのではないでしょうか。 所になったと聞いているのですが、こういう思潮が関係 ドイツでは、 会った人だけなのかもしれないですけど、 『罪悪感や傷つきをしっかり見つめていました。ナチス・ 話が広がっちゃいましたけれども、 存在で戦争責任について考えざるを得なかった。 見るとか、直視する、あるいは「気づく」すなわ 司法改革がすごく進み、 そこをどう見ていくのかということは 何で私たちが傷ついてい 一方、 やっぱりいろんなと 日本では、 非常に開かれた裁 彼らは自分たち 裁判所 戦争の るの 0

ド

イツ人であることで非常に肩身が狭いんだ」

ځ

限りは、 ちが被害者かのように靖国神社みたいなものをつくって、 か、トラウマを与えたということについても光を当てない す。これは、彼が書いた『トラウマティック・ストレス』 に窮して何も言うことができなかったという体験がありま 加害者のことはどうなんだ」とふっかけられて、 したのに、それにどうして目をつぶっているんだ。 オ という人から議 に日本は、 てあることなんですけども、 い目に遭ったらしいんです。「日本はあれだけの加害体験を 一誠信書房)という本の日本語の序文にも非常に鮮烈に書い ・ランダ人で、自分のおじいさんの世 日本の戦争の体験を話すスタートラインに立てな 周辺国に与えた加害者としての責任といいます 論をふっかけられたことが 歴史の中で考えるうえで、 代が日本軍 ります。 僕は言葉 からひど 自分た

光を当ててはじめて、 やっぱり解決しないと思います。 害者だったんです。そこに目を向けない限 と言っているからではないかと思います。 るのも、彼らが中途半端にベトナム帰還兵は被害者である いうことが考えられるんじゃないかなという気がします。 多分、 アメリカがベトナム戦争をこれだけ トラウマを歴史の この暗い部分にきちっと 单 しかし彼らは で位置付けると りはその 引きずっ が問題 Ź 加

高橋:テオドール というユダヤ系の哲学者で、 に亡命して戦後ドイツに戻った哲学者がいます。この人が ・アドルノ (Theodor Wiesengrund Adorno) ナチスの迫害を逃れてアメリカ

いんじゃないかという気がするんですね。

11

だけの だと言っています。つまり、あれだけの暴力的な支配と戦争、 ミッチャーリヒは、 済成長に突き進んできた。まさに日本と同じですね。 がまるでなかったかのように、 そして虐殺を行なったドイツ国民が、戦後あたかもそのこと 新社)の中で、悲しむことができないのが戦後のドイツ国民 家が、『喪われた悲哀――ファシズムの精神構造』 すが、ミッチャーリヒ(Mitscherlich)夫妻とい 書いています。それから、六○年代末ぐらいだっ と言い始めていると批判する文章を、すでに一九五〇年代に ドイツ人、 血を流した過去がある以上、 つまでもそんなことを気にしなくてもいいじゃない つまり加害者のほうが、もう過去のことを忘れ いくらそのようにして蓋をしても、 自分たちの過去を否認して経 必ず亡霊が立ち返ってく ・う精神分析 たと思 (河出 あれ か

を直 釈するために使われてきたということは参考になると思 イツ語 精神分析にかかわる概念がドイツ――もともと精神分析 たように しゃったような多様なレベルやジャンルで行なわれ 私の !視するというような作業が、 !圏で起こったわけですけれども――の戦後の意識 知る限りでは七○年代ぐらいから、ドイツでは 思います。 そのような中でドイツは今日のスタンスを確立し そういう意味でも、 まさに今白川さんが このトラウマ てきて を解 過去

はないか。

るというようなことを言っていたわけです。

『来事についてのトラウマの問題ということをおっしゃい もう一つ は、 さっき港道さんが、 自 1分が当 |事者では な

> は常に けないというふうに感じる。 う観念、「日 去の歴史を直視することを妨げているという面があるの まだあまり批判にさらされ ず言ってきたことですけれども――、それが日本の場合には ティー、 ツールにもなり得るわけです。ただ、その国民という観念 十分に果たされていない。ならば自分が何かしなければ 先ほどから出ている言葉を使えば、加害者としての責任が 自分が属している国がかつて非道なことを行ない、 験のきっかけになりうるのではないか、 けではない戦後の世代にとっても、一つのトラウマ的な経 自分が戦争に参加したわけでもないし、 ました。 ますと、 両義的なものです。逆にその国民 誇りとか栄光とか――近代のどんな国民国家でも必 私が論じた問題というのは、そう 要するに 本」あるいは「日本国民」という観念は、 「国民」あるいは ていない面があって、 国民という観念はそうい 「ネーション」とい 虐殺に参加したわ ということです。 のアイデンティ いう角度から言 それが過 しかも、 Š

は三つ というのは、 本当にその通りだと思います。 が ステムです。 とになるわけですよね。 から意味付けへの希求。 なくなると忘れられるんじゃないかという恐怖 一つ伺 の要素があるとおっしゃいました。 17 たい そこに一つの疑問がわいてきます。 加害者 0) いです が自らの経験した出 が、 まさに、 そして浄化を欲する気持ち。 先ほど中井先生が遺族の感情に しかしその場合、 靖国というのは浄化のシ 来事を浄 まず、 これ 心。 特に浄化 化するこ 靖国神社 私も が被

ツー を直 くというレベ 待というようなケースで、 ま かということが、私にとっては大きな問題です。 する。それに対して浄化の作用をもつ物語を求め 無意味な死だったとか言われ どうしたらいいのかと。 去に肯定的な意味付けを与えないと人間というのは前 難しいような気がするんですね。 が政治的に常に論争の対象になるわけです。そこが非常に ティブな意味、 般的に言っていいことだと思うのです。 てエンパ ひどい出 で明るく前 は す。 ー・その やケー ないも 造がある。 既に現実に ル ブに位置付けていくというか、そういう物語 視して、 を通じて過去の戦死者を常に英霊として浄化してい ワーメントしていくことになりますね。これは 国を問 スによってどういうふうに考えてい のだとすると、 来事だったけれども自分の人生の物語 論 向きに生きていくという、 ですから、そのあ ひどい目に遭ったということを納得したうえ 0 ルになってきますと、一体何がそこでポジ 前に、 国 題にする、 前向きの意味付けになってくるの |民国家の 高橋さんにお聞きしたいことが つまり戦死者が犬死にだったとか、 靖国的な意味付けを突破するには 被害者が自分に起こった出 限界と 国民国家を問題にする以上、 れ たりをいろんな問 ば言われるほど遺 過去を直視して、その いうのを感じてい つまりその ただ、 ・ったら 玉 の中でポ 出 るとい 後は反 民とい 題 をつくっ の それ V 11 過 僕 Š お n 0

> 集の論理にも 争責任の国 ばならない」と書い そらくそれとは います。 しょう。 こようか。 その一方で、 戦争責任を問題にすることが、 民化ではないか」というふうに なり得るという可能性が 别 かも たことに対 あなたが のに向 か して、 っていこうとして 我々は 藤原帰 あるので 逆に国民国 恥入り続 お 書きになっ 一さんは「 は けなけ V 国家の るん な 凝 て 戦 ń

0

浄化作

業の場合、

たとえば災害やDV、

幼児

0

と思います。は一〇〇%の確実性というものは存在しないのではないかは一〇〇%の確実性というものは存在しないのではないか1橋…それはなり得ると思います。つまり、ここでの議論に

たとえばドイツの場

合でも、

戦後すぐにカ

1

ル

ヤ

ス

高

を展開 九 えなけ わらず、 わけですね。 的な立場からしてもナチスの時 パ 人だったということもあるでしょうけ ミットしたのに対して、 イバルだったハイデガー (Martin Heidegger) **『**責罪論』 ース (Karl Jaspers) 八五年にヴァイツゼッ なスタンスにも 法律上 したわ ればいけないというので、 自らはドイツ人としてドイツの 理想社)というのを書きました。 けです。 の罪、道徳上の罪、 敗戦後は、 相当取 彼の という哲学者が カ ナチスに荷担しなかったにもか ヤスパースはお連れ合い 議論 1 り入れられ 大統領が 代には は七〇年代以降 形而上の罪 有名な四つの てい 連邦議会で、 沈黙の抵抗 れども、 『罪の 罪 ヤスパ て、 0 問 罪 問 がナ 本人の思 たとえば 0) 題 題\_ えを続け がユダヤ ドイツの をまず ースとラ いう議論 ノチにコ -政治上 (邦訳 た 相

こまりドイ

ーツの

年の演説をした。

中

精 こには一 的で前向きな意味をもっているんだけれども、 ドイツ精神という言葉で表現されるわけです。 れがたとえばヤスパースの場合ですと、 我々は敗北したけれども、 我々ドイツ人は過去を直視する道徳的な力があるんだ」、 は影響が見られると思います。 一神的な力をもっているんだ」という誇りなんです は非常に 種のナショナリズムにつながる可能性がある 評 価 が 高い 演説なんですけ 敗戦 自らの誤りを直視して立ち直る 四〇周 そこに流れてい れども、 まだドイツ魂と これは積 その中にも なおか るの つそ ゎ H 極 か

ですね。

してい に、 ことによって、 敗戦によっていったん古い日本が崩壊したかのように見え そういうナショナリズムに足をすくわれるリスクが全くな かしそうするとまた、 かと思うんです。 たけれども実はそうではなくて戦前と戦後が必ずしも いとは思いません。 う単位で戦争責任を果たさなけ 一義の国 性もあ そういうふうに考えますと、 日 ない場合には、 本のようにある種 いるわけ 民としての その連続性を絶つことができるの で、 私としてはそちらのほうにかけ r V 平和主 しかし逆に、 ずれにしても 戦後の日 むしろ戦争責任をきちっと直 玉 義ナショナリ 民とい 1本が平 れば 日本の場合でも、 先ほどから出 う観念が非 ľλ 和 けないとい 0 ´ズムが出 0 国家だとい %確実 ているよう 人な議 たい。 では う議論に 玉 てくる 強くて、 いう平 匠視する |民と 断絶 和 可

成

り立たないような気がしています。

け

ではなくて、

戦後すぐにはいったん忘却されてい

るとい

を中国 ます。 それと他の帝国主義 思います。 井:私は、 うして、 たので、 議します。 後とでは、 軍でないぞ、 参加者がまだ生きていて「今度の戦争 えているのと同じ意味で。 ですね。 は認めないということで、 ではどこが違うか。一点だけ挙げれば、 「から奪うというものでした。 日露戦争の戦後処理はロシアから取れなかったもの 日本はにわかにアジアからも欧米からも孤立します。 領有支持と交換に韓国までは認めるが、 アメリカ人が第二次世界大戦を「よい戦 アメリカはフィリピン独立運 近隣諸 司 日露戦争をどう考えるかが ひどいことをしている」と語っていました。 馬 史観によれば日露戦争まで 国のうらみを買っているか、 国を挑発しているかいないかだと思い 大艦隊が東京湾を訪問 私の子どものころには日露 英国政府はさっそく抗 (日中戦争) つの 日露戦争以前と以 !動に手を焼いて は ポイントだと ょ します。 いないか、 それ以上 争」と考 では皇 戦争

発言者 横 うことで論じられ このあたりでそろそろ、 山:さて、 いと思います。どなたかいかがでしょうか の戦死者の問題というのは戦後常に問題になって 1 : 立命館 戦争責 大学の たことが 任 の問 赤澤史朗先生が戦後 フロアの皆さまのご 2題に議論が及んできてい あります。 その ときに、 の戦争責任と 意見も伺い ・ますが、 今の

参考になればということで申しあげました。

うになってきていると。 たってから、 ると。靖国 うようなことを論じられています。 日本において一回抹消せられて、 |問題に 七〇年代ぐらいになってから思い出されるよ しても、 戦後すぐではなくてしばらく その後思い出 戦死者というも Iされ 0) 7 は 戦

発

うことで、 こうにいた慰安婦であるとか、 くなられた民間の人たちであるとか、 たというような言い方をしています。 えようとする人たちとのあいだで、 い出された死者を含めて自分たちの戦争のトラウマをとら る靖国を護持しようとする人たちと、 い出されてきていると。そうした人たちをどう扱 れていた戦死者だけではなかった。 ところが、その時に思 従来の戦死者だけの死者の共同体を守ろうとす V 出されたの 中国で殺された人たち 対立の軸が生まれ 同時に、 そういった新たに思 あるい はかつて靖 、は戦 空襲 うかと 死 などで亡 玉 者 てき が思 0 祀 向 b

うことで、特に高橋先生の議論なんかを聞きながら思ったこ思い出されてくるというような面はあるんじゃないかなとい埋葬とか、かつて思い出されることがなかった死者が新たに埋むれたまま思い出されることがなかった死者が蘇ってきは埋もれたまま思い出されることがなかった死者が蘇ってきは埋もれたまま思い出されることがなかった死者が蘇ってきは埋もれたまま思い出されることがなかった死者が蘇ってきい出されたまま思い出されることがなかった死者が蘇ってきい出された。

横山:ありがとうございます。他にいかがでしょうか。

言者 2: 年の一〇月一三日に慰霊祭を行ないます。 してあります。そして、 るいは軍隊にいたときのもの― ○たのか全部調べて、その写真一○○○枚 卒業生百数十名の戦死者がどこでどんな状況で戦死 旧 制姫 路高等学校の中に忠魂碑が 四回 [目ぐらいだと思いますが、 を、 全部同じ大きさで掲示 遺族の方には全 あ ります。 その

なあと思っています。

■でいるのか、彼らの死を、そして僕たちの戦った学徒出しているのか、彼らの死を、そして僕たちの戦った学徒出きも数名死んだなかで、なぜ僕が生き延びて今ここにこうごり才のときに小学校の友達が約半数死に、高等学校の友慰霊祭はなんのためにやるのでしょうか。私個人的には、

員に呼びかけて、一昨年も行ないました。

に使っ 緊急にやってくれと。 分たちの卒業生が戦死したのか病気で死んだの 私は思いました。 だのか教えてくれというお話がありました。それを聞 輩であった某さんが果たして戦死だったの りかかったときに、 三年ほど前ですが、 っかりしてほしいなあと思いました。 ていると聞 そして今頃になって調 東京大学は膨大な金 13 東京大学から、 ているが、 私たちが学校の歴史をつくろうと取 非常に情けな 戦後六○年 べようとしている。 私 V を一人の の高等学校 なあ、 近くたっても自 か、 かか 東京大学も 学生のため 病 把握して 気で死ん の二年先 それも て

参考になりました。ありがとうございました。今後考えさせていただく資料を提供していただき、非常に当の意味で意味付けたいと思っています。今日はいろいろ私たちも、遅まきながら戦死者のことを思い、それを本

ジストの方からも何かご意見ありましたらお願いします。横山:貴重なご発言をありがとうございました。さて、シンポ

白川 さやかな、 ですけれども、 んですね。 いと思います。 になるのかどうかということについてちょっと考えてみた につくられたシステムである以上は、ひとりひとり :高橋先生から すべての物語を含有することはできないと思う やはり「国体護持」という大きな物語 靖国は確かに一つの装置であると思ったん のの問 いかけである、 靖国が浄化 ルシステ のた Ó A

でもなく、 られた方の話にしても、 になります。 の感情というもの――雑誌に載ると言われてする対談のため ミュニティーの力は本当に大事だと思います。そのとき本当 たりして癒されていくという過程を見ていったときに、 ですが、運命を共有するよく知っている仲間と泣いたり笑っ ないコミュニティーというのが、大事だと思います。 これはちょっと個人的な話になりますが 人はどんなふうに癒されていくのか。 大きな物語のためでもないもの すなわち、 ドグマのないメモリアル 私の知る人たちにしてもそうなの 今の忠魂 私の祖父は七 が非常に大事 ルとかド 確をつく

学者だったのですが、戦後は妻の故郷で開業しました。を給水部隊長として彼の名前が載っていました。彼は細菌で発出である。石井さんの率いる十三の部隊のうちの防常石敬一の本が出て、それを読んで初めて知ったんです。常石敬一の本が出て、それを読んで初めて知ったんです。三一部隊の部隊長だったのですが、そのことを何も言わず三一部隊の部隊長だったのですが、そのことを何も言わず

たということもあって、 器のなかを流れていくうちに汚れが浄化されていくというイ も今の私にとってそれはひとつのメタファーとして感じられ 私が静岡県に住んでいることを考えたのかもしれません。で んだ」と彼は言いました。「地震のときにも役に立つ」と。 がいっぱい描いてある。「これで細菌のレベルまでは漉せる がどんなシステムだったかというと、 なさい」と言ってつくり方を図に描いて教えてくれた。それ いるのかもしれません。私の父が長男で、 人を自分なりに語らしめ、 るいはそういうイメージを持つことで、 メージがトラウマ臨床をするなかでうまれてきたのです。 るんです。 る仕事だった」と言うんですね。そして、「濾水器をつくり 彼は死ぬ間際、 関係の中で語られ表現され、 ですからこんなふうに思うんです。 私にとっての石のイメージは、一人ひとりの個人 うわ言のように「私の仕事は水を奇麗にす ずっと祖父に向かい 浄化の作業、 癒される、 いろんな大きさの小石 あるいは鎮魂をして 私は語らずにいった 私はその長女だっ 合って生きてき そういう濾水

要性ということに加えて、私がもう一つ思っていることがそのコミュニティーの力とドグマのないメモリアルの重

・ます。

問

題にどうしてもぶち当たる。

日本のトラウマを考えていると、その背後にある

きわめて必然的なものでは

ない

かと思

流

れではなくて、

今日は期

《せずして話が戦争に向いましたが、これ

|題は入っていますけれども

戦

(争に至る明治からの日本のトラウマを抜きにしては、

争まですぐ遡ってしまう。

戦争というものの破壊

震災のことを考えて

んですね。 あります。 す。もちろんこれはとても時間のかかることですが。 もしかしたら、そういう意識をもって人が生きるように できたんだという意識をもたれるようになる方がい を選んで生まれてきたんだと、 何かが少し変わるんじゃないかという気がしま 押し付けられているのでは 外傷の回復者の中で、 自分の魂がこの体 死生観が変わる方が なく、 自分がこの 験を選ん 、ます。 以上 11 生. る

と思うんです。

かなかトラウマの話

ができないというのが実際じゃな

るこころのケアセンターは、

戦争のケアも

扱わねばならな

研究機関であ

そう考えると、日本を代表するトラウマの

です。ありがとうございました。

レベルの研究組織である兵庫県こころのケアセンターとのら離れる話をさせてください。今回のシンポジウムは、国 庫県のコミュニティーにおける戦争トラウマの問 のところ、 して研究活動をしていきたいと思っているわけですが、 ていないと思います。 てきて、 八催で開 ・・今日のテーマに関して活発なディスカッションがされ 内容的には十分と思いますので、 かせていただきました。これからもそちらと連 おそらくこころのケアセンターの研究課題に兵 震災以 後の話、 あるいは児童虐待 ちょっとそこか 問題は入 携 0 0

その辺りについて、 がら研究活動を続けていきたいと思っているところです。 うことを考えますと難しいのかもしれないとも思い う場でこういうシンポジウムを開き、 ょうか。 争責任、 戦争について語り合ったわけですけれども、 実際には難しいことかもしれません。今日は私立大学とい センターで戦争について語るということは可能なのか、 いのではないか。 しかし、 少し違う立場にありながらも、協力して相補いな 靖国問題について語ることは可能なのか――そうい ただ公立の機関であることを考えますと、 加藤先生から一言いただけませんでし 公のライブで自由に こころのケ 、ます。

7

横 加 ことを将来的には扱っていきたいと考えています。 思っておりまして、師である中井先生にお願いして来てい **|藤**・共催を引き受けたのはこういった意味があったのかと、 変な形で埋葬されてしまった戦争と、そのトラウマとい あったからでもあります。 ただいているのは、 思いました。私は戦争のことをぜひやりたいとずっと その辺を考えたいという強 個人的にはやはり日本 い思い 人 0 が

山:どうもありがとうございました。

史上の意図、 とりわけ戦争が生み出すトラウマ、

して、これから歴史的にも政治的にも、

個人においても重

外 靖か

ター傷、 玉

の

ら日本にとって非常に重大な戦争責任、それにまつわ

こういうものが今ますます重要になってきておりまい問題、そして個人にさまざまな過程で受ける心理的ロ本にとって非常に重大な戦争責任、それにまつわる

います。これをもって「トラウマ概念の再吟味――埋葬と亡皆様方がお考えになっていく一つのきっかけになればと思 遠くから来てい もってお礼を申し上げたいと思います。 霊」のシンポジウムを終了します。 要な課題になってきております。 ただいたシンポジストの先生方に、 今日のシンポジウムが、 最後に、お忙しいなか ありがとうござ 拍手を